

**“LÀ OÙ UN ENFANT
OU UNE PERSONNE
VULNÉRABLE
EST EN
SÉCURITÉ,
LE CHRIST EST
SERVI ET HONORÉ”.**

**CHARITÉ ET
PROTECTION**



«Lorsque des pratiques de prévention sont mises en place, même dans les communautés les plus reculées, une promesse est écrite : celle que chaque enfant, chaque personne vulnérable, trouvera dans la communauté ecclésiale un environnement sûr. C'est cela qui devrait être, pour nous, le moteur d'une conversion intégrale».

Pape François

INTRODUCTION

Dans un monde où le nom de Dieu est parfois associé à la vengeance ou même à l'obligation de la haine et de la violence, le thème de la Charité et de la Protection est un message d'espérance et a une signification très concrète pour l'humanité aujourd'hui.¹

Parler de Charité, c'est parler d'une question très importante et d'actualité. C'est un thème qui, selon nous, traverse l'histoire du salut et l'histoire de notre congrégation. Compte tenu de son importance pour l'indifférence, l'individualisme et la violation des droits de l'homme à tout prix, dans notre réalité actuelle, les œuvres de charité constituent un signe de protection, un témoignage tangible de l'amour et de la compassion qui résident dans le cœur de l'homme. Nous voulons entrer dans cette réflexion avec une question : dans le contexte des abus, comme notre charisme, **la Charité peut-elle être au service de la protection de l'humanité?**

Le 26 février 2016, en recevant en audience les participants au Congrès international promu par le Conseil pontifical Cor Unum sur le thème " La charité n'aura jamais de fin", "Perspectives sur dix ans de l'encyclique Deus caritas est", le Saint-Père François a rappelé que la charité est le fondement de l'histoire de l'Église. C'est l'histoire de l'amour que nous avons reçu de Dieu et que nous devons apporter au monde : cette charité reçue et donnée est le fondement de l'histoire de l'Église et de l'histoire de chacun de nous".²

Le deuxième chapitre de l'encyclique du pape François, Fratelli Tutti, s'attarde sur la parabole du " bon Samaritain". L'encyclique appelle à participer activement à la réhabilitation des sociétés blessées qui, entraînées par le déterminisme ou le fatalisme, cherchent à justifier l'indifférence. De nos jours, le désengagement des autres est courant, ce qui favorise une exclusion qu'une grande partie de la société regarde avec indifférence. Le Saint-Père souligne dans le document que pour un chrétien, il ne s'agit pas " d'être tous égaux", car nous sommes tous fils et filles du même Père.

C'est la Charité que nous avons reçue de Dieu et qui nous pousse à être au service de l'humanité. Nous entrons dans cette réflexion à la lumière de la Parole de Dieu sur la base de deux paraboles fondamentales qui sont pour nous l'expression de la charité et de la protection de Dieu que nous sommes appelés à imiter : l'exemple de l'amour dans Jean 13, 1-15, l'étranger sur la route dans Luc 10, 25-37.

“C’est dans cette vertu que se trouve L’ESSENCE ET LE NOYAU DU CHRISTIANISME, C’EST LE CENTRE DE LA PRÉDICATION DU CHRIST et c’est le commandement le plus important”.



1. COMPRENDRE LA SIGNIFICATION DES CONCEPTS

CHARITÉ

Le terme "Charité" peut avoir plusieurs sens :

- L'attitude de ceux qui agissent de manière désintéressée en faveur des autres, sans rien attendre en retour.
- Vertu théologique dans la religion chrétienne qui consiste à aimer Dieu par-dessus tout et son prochain comme soi-même.
- Sentiment qui motive la solidarité avec les autres.
- L'aumône ou l'aide donnée aux nécessiteux.³

La charité, c'est agir de manière désintéressée, en faveur de son prochain, sans rien attendre en retour. Elle s'applique aux différentes actions de solidarité par lesquelles un soutien est apporté à ceux qui en ont besoin. Elle est étroitement associée aux valeurs promues par la religion chrétienne, fondamentalement celle de l'amour du prochain. Cependant, la charité s'exprime essentiellement dans la volonté d'aider et de soutenir l'autre, le plus nécessiteux, sans attendre de récompense.⁴

L'encyclique du Souverain Pontife Benoît XVI, *Deus Caritas Est*, dans son numéro 35, nous dit que "Celui qui est capable d'aider reconnaît que c'est précisément de cette manière qu'il est aidé lui aussi; Être capable d'aider n'est pas son mérite ou une raison de fierté. C'est la grâce".

Dans la Bible, la charité est décrite comme suit :

"La charité est patiente, elle est bénigne; la charité n'envie pas, la charité n'est pas vanterde, elle ne s'enorgueillit pas; Il ne fait rien d'inconvenant, il ne cherche pas les siens, il ne se fâche pas, il ne pense pas le mal; On ne se réjouit pas de l'injustice, mais on se réjouit de la vérité; Il endure tout, croit tout, espère tout, endure tout" 1 Corinthiens 13:4-7.

En ce sens, la charité est au cœur de la morale chrétienne et se fonde sur l'amour de Dieu et du prochain. Elle est déjà présente dans les commandements de la loi de Dieu: "Aimez Dieu par-dessus tout." Et dans la prédication de Jésus-Christ: "Aimez-vous les uns les autres" (Jn 13, 34) La charité exige la pratique du bien; Il est altruiste et généreux, et il procure à l'esprit des sentiments de joie, de paix et de miséricorde.

Le Catéchisme de l'Église catholique de 1856 souligne l'importance vitale de la charité pour la vie chrétienne. C'est dans cette vertu que se trouve l'essence et le noyau du christianisme, c'est le centre de la prédication du Christ et c'est le commandement le plus important. Jn 15, 12; 15,17; Jn 13, 34.5

**“S'EXPRIME DANS
LA VOLONTÉ
D'AIDER ET DE
SOUTENIR L'AUTRE,
LE PLUS NÉCESSITEUX,
SANS ATTENDRE DE
RÉCOMPENSE”.**

PROTECTION

La protection, du latin *protectio*, est l'action et l'effet de protéger (protéger, défendre ou protéger quelque chose ou quelqu'un). La protection est un soin préventif en cas de risque ou de problème éventuel.

Cet instinct qu'ont les êtres humains lorsque, au milieu d'une difficulté, nous nous réfugions dans quelque chose ou quelqu'un, lorsque nous faisons attention à ce qui peut nous arriver en étant protégés personnellement, physiquement, socialement.⁶

Le travail de protection consiste fondamentalement à s'assurer que les personnes maltraitées sont à l'abri du mal que d'autres personnes pourraient leur infliger.

Le rôle de la charité dans la protection de l'humanité

La charité, en tant que concept et en tant que pratique, est présente dans l'histoire de **l'humanité** depuis ses débuts. La nécessité d'aider les autres, de partager ce qu'ils ont et d'alléger les souffrances des autres a été un moteur fondamental dans la construction de sociétés plus justes et solidaires.⁷

La protection est l'ensemble des activités visant à assurer le plein respect des droits de toutes les personnes, sans discrimination, conformément aux régimes juridiques en vigueur. Cela signifie que la protection est un objectif fondamental de toute action humanitaire.⁸

La charité, dans sa forme la plus élémentaire, s'exprimait à travers le soin des malades, la protection des faibles et l'aide à ceux qui étaient dans le besoin.

Dans notre Congrégation des Sœurs de la Charité de Santa Ana, en 1804, Charité était le nom de famille d'un groupe dirigé par le Père Juan Bonal à l'hôpital Nuestra Señora de Gracia de Saragosse. Cette fraternité avait pour objectif le service de l'humanité de l'époque. "Puisque la charité est l'origine de notre Congrégation, la raison de son existence, son caractère spécifique, sa mission apostolique et la fin à laquelle elle tend, nous nous sommes appelées dès le début Sœurs de la Charité."⁹

Don Ignacio Tellechea, parlant de la fraternité qui est née au début de la Congrégation, nous dit ce qui suit: "L'origine de la Fraternité a beaucoup à voir avec une belle aventure inspirée par la charité, une charité très généreuse, sans autres limites que celles imposées par le service".¹⁰ La charité dans la vérité, dont Jésus-Christ s'est fait témoin par sa vie terrestre et, surtout, par sa mort et sa résurrection, est le principal moteur du développement authentique de chaque personne et de toute l'humanité.¹¹

La charité ne se limite pas à soulager la pauvreté ou la souffrance. C'est un acte d'amour qui a le pouvoir de transformer des vies. En aidant les autres, nous réalisons que nous ne sommes pas seuls au monde, qu'ensemble nous pouvons faire une différence. La charité nous enseigne l'importance de la compassion, de l'empathie et de la solidarité. Cela nous rappelle que nous faisons partie d'une communauté mondiale et que nous avons la responsabilité de prendre soin les uns des autres.

La charité est un pont qui unit les gens, un pont qui s'étend au-delà des différences culturelles, religieuses et sociales. La charité nous invite à voir l'humanité en chaque individu, à reconnaître la valeur de chaque vie. Dans un monde plein de divisions et de conflits, la charité est un phare de paix, un rappel que la gentillesse et la compassion sont les valeurs les plus importantes. Au milieu de notre expérience synodale, la charité vécue en fraternité est une protection de tous les membres.

2. DIMENSION SOCIALE



- La charité comme protection des plus faibles (personnes victimes d'insultes et de manipulations...)

La charité représente le plus grand commandement social. Grâce à elle, les chrétiens peuvent devenir une lumière qui génère des changements capables de promouvoir la justice et la paix, dont le monde a tellement besoin.

"Lorsqu'elle est vécue et exprimée, la charité envers les malheureux a un autre nom: MISÉRICORDE = miseris - cor - dare. C'est le nom donné à la CHARITE dans le manuscrit de Barcelone".¹²

Les disciples de Jésus se reconnaissent dans leur proximité avec les pauvres, avec les petits, avec les malades et les prisonniers, avec les exclus, avec les oubliés, avec ceux qui sont privés de nourriture et de vêtements (cf. Mt 25, 31-36 ; CEC, 2443). "Chaque chrétien et chaque communauté est appelé à être l'instrument de Dieu pour la libération et la promotion des pauvres" (EG, 187).¹³

- La charité comme promotion de l'égalité

La charité comme promotion de l'égalité implique de lutter pour l'égalité, la dignité et les droits de toutes les personnes, en particulier de celles qui sont en situation de vulnérabilité ou de désavantage. La charité nous amène à questionner les inégalités sociales et à œuvrer pour un monde plus juste et équitable. Étant un don reçu par tous, la charité en vérité est une force qui fonde la communauté, unifie les hommes et les femmes de telle sorte qu'il n'y a pas de barrières ou de frontières.¹⁴

- La Charité comme protection de la nature

La charité est la vertu surnaturelle par laquelle nous aimons Dieu par-dessus tout et notre prochain comme nous-mêmes pour l'amour de Dieu.

C'est la vertu par excellence parce que son objet est Dieu lui-même et que le motif de l'amour du prochain est le même: l'amour de Dieu.

La charité donne vie à toutes les autres vertus, parce qu'il est nécessaire qu'elles soient dirigées vers Dieu, par exemple, une personne peut être bonne, uniquement pour obtenir une récompense, cependant, avec la charité, la bonté, cela devient des vertus qui sont pratiquées de manière désintéressée par amour pour les autres. Sans la charité, les autres vertus sont comme mortes.

3. LA DIMENSION ECCLÉSIOLOGIQUE DE LA CHARITÉ

La charité, pilier fondamental de la foi chrétienne, est un appel à la compassion, à la générosité et à la solidarité avec ceux qui sont dans le besoin. Dans l'Église catholique, la charité est considérée comme un mandat divin, un reflet de l'amour de Dieu pour l'humanité.¹⁵

- L'ouverture aux autres

La charité est basée sur l'idée que nous devons traiter les autres avec gentillesse, compréhension et générosité, quelle que soit leur situation ou leurs circonstances. Il s'agit de se soucier du bien-être des autres et d'agir pour leur Bonheur et leur satisfaction.

La charité est une vie en dialogue avec les autres. Savoir écouter et être ouvert à l'opinion des autres sont des conditions indispensables pour vivre la charité. Ce n'est qu'ainsi que le dialogue mutuel sera une occasion ordinaire de se rapprocher de la Vérité.

- Promouvoir la fraternité entre les personnes consacrées

Le Pape saint Jean-Paul II, dans l'Exhortation "La vie consacrée", souligne que la fraternité repose sur trois piliers : La vie des personnes consacrées est avant tout un hymne à la Sainte Trinité, puisqu'elle loue Dieu le Père qui nous a appelés à suivre son Fils, avec la force de l'Esprit Saint. Les personnes consacrées doivent être, à leur tour, un signe de fraternité entre les hommes et, en troisième lieu, elles sont appelées à être un service de charité pour le monde.

Rappelons-nous que les personnes consacrées sont appelées à vivre leur vocation de l'amour de Dieu pour servir leurs frères et sœurs de tout leur amour. La vie consacrée, profondément enracinée dans les exemples et les enseignements du Christ Seigneur, est un don de Dieu le Père à son Église par l'Esprit. Dans la même exhortation le Pape Saint Jean Paul II définit la vie consacrée comme ". Service de la Charité pour le monde"¹⁶

- Mourir pour les autres (héroïsme)

Les chercheurs ont découvert que les personnes qui avaient commis des actes de bravoure (comme se précipiter dans un bâtiment en feu ou sauver quelqu'un de la trajectoire d'un train venant en sens inverse) ne sont pas nécessairement très différentes des groupes de contrôle de non-héros. Selon eux, l'empathie et la compassion pour les autres sont des variables clés qui contribuent à un comportement héroïque.

Être un héros aujourd'hui va au-delà d'avoir des capacités surnaturelles ou la célébrité; Il s'agit de cultiver des qualités humaines telles que le courage, l'empathie, la résilience, l'intégrité et la solidarité pour faire du monde un endroit meilleur pour tous. Chaque personne a le potentiel d'être un héros dans sa vie quotidienne, de faire une différence positive dans son environnement et de contribuer à la construction d'une société plus juste et solidaire.¹⁷ Nos fondateurs.... "Ils se sentaient solidaires des problèmes sociaux de leur temps, dans un sens de charité universelle... Et ils le font en exposant leur vie dans un don qui devient un service d'amour, jusqu'à l'héroïsme, et en témoignant d'un amour qui dépasse l'humain".¹⁸

UNE MEILLEURE PROTECTION DE L'HUMANITÉ

La réalité du monde d'aujourd'hui nous offre une situation complexe. Nous sommes confrontés à une société blessée où les droits sont limités. Il y a des inégalités sociales et la pauvreté augmente à tous les niveaux, contrairement à ce que l'on nous fait croire. Il y a un découplage entre les changements sociaux et politiques et la moralité.

La crise a mis en évidence une structure sociale précaire, de profondes inégalités, un manque d'opportunités pour les plus démunis, une protection sociale insuffisante et une communauté affaiblie.

La réalité du monde d'aujourd'hui nous offre une situation complexe. Nous sommes confrontés à une société blessée où les droits sont limités. Il y a des inégalités sociales et la pauvreté augmente à tous les niveaux, contrairement à ce que l'on nous fait croire. Il y a un découplage entre les changements sociaux et politiques et la moralité. La crise a mis en évidence une structure sociale précaire, de profondes inégalités, un manque d'opportunités pour les plus démunis, une protection sociale insuffisante et une communauté affaiblie.



**“L'ESPÉRANCE
À TRAVERS LA
PROTECTION”.**

CONCLUSION

Nous ne devons pas rejeter celui qui nous demande, car lorsque nous rejetons celui qui nous demande, peut-être séparons-nous de nous un frère, un père, un ami à nous de notre entourage.

Sans la charité, nous ne sommes rien. La charité est l'essence du christianisme. Ce n'est pas facultatif, mais c'est le signe distinctif du disciple du Christ: " À ceci tous reconnaîtront que vous êtes mes disciples, si vous vous aimez les uns les autres" (Jn 13, 35). Plus qu'une vertu, la charité est la vie elle-même, une vie qui protège la vie. La charité conduit à la protection et la protection est la charité, c'est l'Amour.

**“À ceci tous
reconnaîtront que vous
êtes mes disciples,
si vous vous aimez
les uns les autres”.**



POUR RÉFLECHIR EN COMMUNAUTÉ

1. Depuis les origines la Charité est notre nom. Comment cette appellation résonne dans notre vie de tous les jours ?
2. La protection remonte de la Charité. Suis-je consciente que ma Sœur de Communauté a besoin de ma part d'un acte de charité qui la protège au moment d'agir et de réagir ?
3. De par ma consécration, je suis appelée à être Charité. Quel témoignage je donne de façon qu'on puisse dire de moi que je suis vraiment Charité ?
4. Prenons la résolution d'évaluer notre vécu par rapport à la Charité et la Protection dans nos relations.

BIBLIOGRAPHIE

- 1 Deus Caritas Est (Dios Es Amor) - Aci Prensa
- 2 Discurso del santo padre francisco viernes 26 de febrero de 2016
- 3 Diccionario Datos de Real Academia Española · Oxford Languages
- 4 Religión y Espiritualidad Equipo de Enciclopedia Significados
- 5 Carta Encíclica Caritas in veritate. 29 de junio de 2009 número
- 6 [Vivircondetalles.org/2017/12/10/protección](http://vivircondetalles.org/2017/12/10/protección)
- 7 Basadoenhechosreales.com.ar/la-caridad-historia-real
- 8 www.unicef.org.
- 9 Const 4
- 10 J.T. Tellechea, Annexe I, p. 219
- 11 Carta Encíclica Caritas in veritate. 29 de junio de 2009 número 1
- 12 María Luisa Ferrero, Nuestra identidad Congregacional I Carisma, P. 20
- 13 Papa Francisco, Audiencia General Biblioteca del Palacio Apostólico. Miércoles, 19 de agosto de 2020
- 14 Carta Encíclica, Caritas in Veritate del Sumo Pontifice Benedicto XVI sobre el desarrollo humano integral en la caridad y la verdad. 32, 35
- 15 Catholic.net - La Caridad, virtud reina del cristianismo
- 16 Exhortación apostólica postsinodal Vita consecrata del Santo Padre Juan Pablo II sobre la vida consagrada y su misión en la Iglesia y en el mundo, 25 de marzo de 1996
- 17 [Sededelasabiduria.es](https://sededelasabiduria.es) <https://sededelasabiduria.es/el-acto-heroico-de-caridad>
- 18 María Luisa Ferrero, Nuestra identidad Congregacional I Carisma, P. 111

